

lagunas del Nilo, como Aristóteles que dice, que viven en la Etiopia en la region troglodítica, dentro de unas cavernas, por cuya causa son llamados trogloditas; y niega sea fábula lo que se cuenta vulgarmente de su estatura y batalla con las grullas, y cantó Homero, el que los coloca al Mediodia de la tierra, esto es, en la Etiopia, como interpreta Estrabon, en cuya region es tanta la abundancia de grullas en el invierno, quanta es en la Tracia por el verano. Mela escribe, que vivieron en lo interior de la Arabia, y que eran baxos de estatura, y sostuvieron pelea con las grullas lo defenden Aristóteles y Plinio: *πυγία* es el codo, y por este nombre dice Eustathio, intérprete de Homero, fueron llamados Pigmeos; pues un codo compone 24 dedos, el pie consta de 12 pólices, esto es, de 16 dedos y quatro palmos: aunque no se dice simplemente palmo, porque el palmo menor es como insinué, el cuadrante que consta de 3 pies pólices, y el mayor palmo es de 12 dedos, que se dice spithama, y el dodrante de un pie, á saber, sus 9 omas, que son 9 pólices. Plinio en el libro 7 dice, que sobre estos en la última parte de los montes se cuentan los Spichameos Pigmeos, que no exceden 3 spithamas de longitud, esto es, 3 dodrantes: lo mismo dice Gelio en el libro 9 de las Noches Aticas, y añade que los Pigmeos de mayor estatura no pasan de 2 pies y un cuadrante, y la suma de ambos números, el de Gelio y el de Plinio es

de 36 dedos. Juvenal dixo poéticamente para hacer mas irrisible su estatura, que la cohorte Pigmea no tiene mas altura que la de un pie: pero en materias de historia natural debemos proceder con cautela y circunspeccion en prestar asenso á lo que nos dicen los escritores y viageros, pues la mayor parte es patraña, ó procede de la credulidad de los que lo escribiéron, ó de la ignorancia de los tiempos. El Canciller Bacon, hombre tan erudito como instruido, sale garante de mi asercion, pues en el libro 2. de *augm. Scient.* nos asegura que no halló escrito sobre las maravillas de la naturaleza cosa alguna digna de fe: *narrationem gravem et severam de heteroclitis, et mirabilibus nature diligenter examinatum, et fideliter descriptam non invenio.* Si así se explicó un tan constante observador de la naturaleza, que empleó casi lo mas florido de su vida en exâminar fenómenos raros, en especular los arcanos mas recónditos de la naturaleza, en cotejar relaciones y sucesos, y en apurar la veracidad de todos, ¿qué nos queda que decir? y en fin, facilitado en estos últimos siglos por el comercio, el trato y comunicacion con las naciones mas extrañas, se han descubierto las fábulas y ficciones autorizadas por los antiguos escritores, y ya sabemos que no existen, ni han existido jamas en todo el ámbito de la tierra Pigmeos ni Ojancos, ni Hipogrifos, ni hombres con cabezas caninas, ni otros con los ojos en el pecho, ni aquellos de pie tan

grande, que con él hacen sombra á todo el cuerpo, y otras monstruosidades tales : por último , ya hemos averiguado que Plinio no hizo mas que recoger lo que halló esparcido en los antiguos y en Aristóteles : de este sabemos que fué nimia su sinceridad , y que sin exámen alguno describió como positivo lo que halló escrito ú oyó á qualquier embustero viagero : prueba de esta verdad es su libro *de mirabilibus auscultationibus* , donde se hallan sucesos tan increíbles , maravillas tan raras , como conocerá el mas idiota : lastima se me hace increpar á este gran Filósofo de esta ligereza ; pero lo peor es que es cierto , y que muchos por creerlo han llenado de errores la Filosofia y la religion : tambien sabemos que Solino fué mero copiante de Plinio ; y lo peor es , nos consta que otros pusieron como cierto lo que Plinio dexó como dudoso , y así les fuéron imitando despues muchos hasta la feliz época de la restauracion de la literatura.

29° Esto es, umbripedés , ó que se hacian sombra con el pie.

30° Hermolao Barbaro *in lib. 36. in Plinium* , con quien concuerda Ignacio Bautista *in Spartianum* , dice, que la obra musiva ó mosayca , es la que vulgarmente se llama museata , tesellada , ó adornada con piedras de varios colores : las quales ordenadas y distribuidas con arte forman qualquiera especie de imágenes , como se vé frecuentemente en Roma en las paredes y

pavimentos, segun el estilo antiguo : en nuestra España usamos tambien de tablas cortadas en la misma disposicion que le imitan bastantemente : á estas obras llama el público mosaycas ó musaycas , de la musa ó ciencia , porque necesita de mucha inteligencia para executarse con primor y perfeccion. En este siglo se han esmerado los profesores de esta noble arte en perfeccionarla y darnos una idea de la antigua , como lo acreditan las muchas obras que adornadas de láminas se han publicado dentro y fuera de España sobre las tres nobles artes , especialmente sobre la Pintura.

31° Esto es , los que tienen cabeza de perro. Solino refiere los Cynocephalos á cierta especie de monas , de quienes escribe que jamas se amansan por mas diligencias que se practiquen. Diodoro opina que son animales fieros y montaraces.

32° En el margen de este capitulo añadiéron algunos Diarito , y Zarito ; pero debe leerse así , en Hipona Diarrhyto : porque en Africa habia dos ciudades llamadas Hiponas : segun Estrabon , Plinio y Ptolomeo llamada la una por Solino *in p. 115* , la otra está en el golfo de Hipona cerca de Cartago , llamada Diarrhyto , de la qual fué Obispo San Agustin.

33° Llamanse tambien Hermafroditas , de quienes dexamos ya hecha mencion.

34° Esto es , en la parte oriental del Africa que mira á Cyrene , y desde aquí se dirige al Nilo. El

Africa tiene este rio al Oriente, por el que se separan del Asia.

35 Porque uno es el camino, ó la órbita por donde anda y cursa.

36 Es constante que los Filósofos definen al hombre, animal racional: ariadese tambien mortal: y la mayor parte de ellos defienden, que los demonios son asimismo animales y racionales, pero sin embargo inmortales.

37 La esfinge, ó esfinga, es un animal muy semejante á las monas comunes, á excepcion de que es mayor, de que tiene pechos y aspecto de muger: nace en la Etiopia, y es docil, como dice Solino: los Poetas la atribuyen cara virginal, pies de fiera, y en el dorso ó espalda alas, de la que tratarémos en el libro 18.

38 Todos los Cosmógrafos dividiéron el cielo y la tierra en cinco faxas, de las quales las dos últimas porque están sujetas al norte del cielo, y distantes del movimiento de él, son infestadas rigurosamente por la órbita del sol con dos perennes fuentes de calor; pero el medio, en el qual está el medio del cielo, y el camino del sol, quemado con el excesivo ardor, les parecia sin cultura humana: las que son medias entre lo frígido y lo cálido, con su temperie dan lugar capaz y deleytable á los animales. La faxa en que estamos, que mira al Septentrion, se dice boreal tem-

plada, al contrario es la austral, y se dice templada. Cleomedes ordena, que estas dos zonas se dividen en quatro partes iguales por ángulos rectos, cuyas partes habitan los que están en una misma zona, y son entre sí circumhabitantes: los que viven en diversas ó en distancia igual de la occidental desigual hasta los polos son como puestos contra sí, ó en distancias iguales, son antípodas: diferencianse en la luz y en las tinieblas, no en las vicisitudes del año y de los tiempos: la opinion de los antiguos, á que accediéron Ciceron, Mela y otros, fué que la plaga austral era totalmente desconocida de nosotros. Ciceron en el lib. 6. de *Republica* opinó, que entre nosotros y los *Antipodes* media un dilatado Océano, que jamas penetró alguno, cuyo dictamen sostiene con todo vigor Macrobio. Esta fué la causa principal para que San Agustin negase los antípodas, siguiendo la doctrina de Lactancio. Este erudito Teólogo, que con tanto acierto combatió las supersticiones del Paganismo, este, á quien graves plumas llaman el Ciceron de la Iglesia: este á quien el Gran Constantino constituyó por Maestro de su hijo Crispo, este, digo, no solo negó la existencia, sino tambien la posibilidad de los antípodas. San Agustin advertia, que si á ninguno de los que habitamos la parte boreal se concediese el que fuese patente la faxa ó zona templada de los australes, como Ciceron y otros lo habian juzgado, necesariamente se seguia, que no

eran de la estirpe de Adan, y quiso mas negar aquello que ser estrechado con un argumento tan molesto, corroborado con tantas autoridades; pero que hay antipodas es tan cierto, que el negarlo sería demencia, y que para llegar al pais que habitan, hay camino trillado, no solo lo demuestran los viages y derroteros de los antiguos, sino los que desde el siglo XIV han hecho nuestros Españoles, Franceses, Ingleses, Portugueses y Holandeses, que puntualmente se hallan descriptos en varias historias particulares, y en la Coleccion general de viages, donde pueden exâminarse: en tiempos antiguos huyendo ciertos hombres poderosos de los rigores y castigos de Augusto Cesar, y tomando su camino por el golfo de Arabia, navegâron por la parte mas inferior de la Etiopia y del mar Atlantico hasta Cadiz: por el contrario, estando floreciente en su comercio y riquezas la República de Cartago, algunos individuos de esta nacion desde el estrecho de Gibraltar navegaban hasta el mar Roxo, de mas de esto los golfos Pérsico é Indico, y los mares de estos fuéron descubiertos y exâminados por las armas del Grande Alexandro, como tambien la isla de Taprobana, y otras descubiertas en aquellas costas, las quales por la posicion de los cielos y de las estrellas se hallan ser antipodas respecto de nosotros: á estos Indianos solo les es contrario el vértice, y tanto se apartan de su línea occidental, quanto algunas de las tierras colocadas en nues-

tra zona: la interesante quesiôn de cómo y por qué los habitadores del opuesto emisferio, que llamamos antipodas, pueden mantenerse levantados como nosotros, en una postura visualmente contrapuesta á la nuestra, ó pies contra pies: como todas las otras concernientes á su existencia desde el principio, las tóca delicadamente el Padre Feyjoo en el tom. 4. disc. 6. donde puede exâminarlas el curioso: los descubrimientos que han hecho en las Indias nuestros compatriotas son dignos de referirse por la gloria que resulta á nuestra nacion. Don Christobal Colon, creado despues Almirante de Indias, y Duque de Veraguas, en 1491 descubrió el nuevo Mundo á expensas y órden de los Reyes Católicos, encontrandó primeramente la isla que intituló del Príncipe, y despues la Española y la de Cuba: pasado algun tiempo, con anuencia del Rey de Portugal, hizo nuevos descubrimientos Americo Vespucio, Florentín, de quien recibió el nombre aquella misma parte del Orbe (que en la numeracion es la quarta), llamada luego América. En 1527 descubrió nuestro insigne Asturiano, hijo ilustre de mi casa de Bermudez, y uno de mis progenitores, el Capitan General de Marina Don Juan Bermudez, las islas que de su apellido se llamaron Bermudas, y pertenecen á la América Septentrional, frente de la Carolina, que hoy poseen los Ingleses. En 1536 descubrió la vasta region que hoy se llama Reyno del Perú, y fundó la ciudad de Are-

quipa Don Francisco Pizarro , natural de Estremadura, de casa noble : el famoso rio de las Amazonas , situado en la América meridional, con todas las dilatadas posesiones que abraza por ambos lados , fué descubierta su boca en 1500 por Don Vicente Pinzon , y su nacimiento por Don Gonzalo Pizarro en 1538 , y despues le corrió todo : hizo otros descubrimientos y formó algunas poblaciones el insigne Don Francisco de Orellana: la península de las Californias en la América septentrional , que tiene cerca de 500 leguas de largo, fué descubierta y recorrida por Don Hernan Cortes en 1525, é incorporada á los dominios de nuestro Augusto Soberano en 1697, se establecieron allí Misiones, y en 1762 se plantificó la última en el Cabo de San Miguel á los 29 grados de latitud septentrional. En 1535 , poco mas ó ménos , descubrió Don Diego de Almagro el grande y rico pais ó Reyno de Chile en la América meridional, cuya Capital es Santiago , y confina al E con inmensos desiertos que corren hasta el Paraguay, y al O E por el mar del Sur , desde las fronteras del Perú hasta el estrecho de Magallanes , esto es , desde los grados 27 de latitud austral , hasta los 53 grados y 30 minutos : y en 1557 hizo que el Inca Manco , Soberano del Perú , se sometiera al dominio del Rey de España : el mismo Cortes á 13 de Agosto de 1521 conquistó la ciudad de México, quedando prisionero el Emperador Guatimocin, y desde entonces se dió pri-

ció á la formacion de aquella vasta Monarquía, llamada Nueva España. En fin, Ramirez Davalos, Diaz, Valdivia , Magallanes , Cabral , Gasna y otros de las dos naciones Española y Portuguesa , executáron iguales empresas en distintos tiempos , añadiendo dominios á sus Soberanos, y plantando la religion católica en tan dilatados países, y en Bula expedida por Alejandro VI á 4. de Mayo de 1493 se concedió expresamente á dichos Reyes Católicos y sus sucesores el imperio y dominio universal de las Indias Occidentales, para que quedase unido á los Reynos de Castilla y Leon. Véase el Diccionario Geográfico de Indias del Señor Alcedo , y las historias generales y particulares de sus Reynos y provincias.

39 Es imitacion de Ciceron *in somnio Scipionis*, hablando de los antipodas , dice : *adversa nobis urgent vestigia.*

40 Es semejante la temperie de la zona contraria, por lo que habitan una tierra casi tal como la nuestra, que se extiende entre frio y calor.

41 En un globo redondo el medio es el infimo, y el ambito es por todas partes sublime y supremo.

42 San Gerónimo asegura que de Arfaxad procedió la nacion de los Caldéos, tan famosa algunos siglos despues por su poder y riquezas.

43 En esta familia creen muchos que permaneció el idioma de los primeros hombres , que no consintió

en la conjuración formada para la construcción de la torre. Herodoto escribe, que Psameticon, Rey de Egipto, ordenó que fuesen educados dos niños en las selvas, donde no oyese voz humana, para que la lengua que hablasen sin maestro, se averiguase é infriese haber sido la primera que hubo en el mundo: pasados tres años prorrumpieron algunas veces en esta expresión *bec*, y como en el idioma frigio *bec* significase pan, se declaró que esta fué la que usaron los primeros hombres, y que estos fueron los Frigios; pero no es maravilla que los mismos dixesen *bec*, habiendo sido criados entre cabras, y no haber oído jamas otras voces humanas.

44 Vaticinando lo que habia de suceder en los tiempos venideros, como lo sieate el Padre San Gerónimo.

45 Qué nacion fundase Nemroth no consta; pero donde reynó lo explica el Génesis en el cap. 10. cuyo lugar explica así San Gerónimo: su Reyno fué Babilonia, reynó en Arach, esto es, en Edesa y en Achad, que ahora se llama Nisibe, y en Calanc, que despues invertido el nombre por Seleuco, se llamó Seleucia, y sin duda Nemroth no solo fué autor, sino propagador de estas naciones.

46 Así lo insinúa San Gerónimo hablando de todos los hijos de Yectan: y no es maravilla que una antigüedad tan remotas, pues observamo que en el trans-

curso de 200 años se han mudado y alterado casi todos los nombres de las ciudades, poblaciones, rios y montes de España, Italia y Francia, con la irrupción y entrada de las naciones bárbaras.

47 San Gerónimo dice, que el Egipto tomó nombre de Cam, cuyas palabras son estas: los setenta intérpretes no pudiendo traducir en Griego la letra heth, que participa de dos aspiraciones, añadieron la letra griega  $\chi$  para darnos á entender que deben aspirarse estos vocablos, y por eso en este lugar vertieron Cham en lugar de Ham, por el que el Egipto hasta hoy se dice Ham en la lengua de los Egipcios. Hasta aquí el Santo; pero pudo suceder que el Egipto tomase su nombre de su fundador Mesrain, porque así le llaman los Hebréos, segun el mismo San Gerónimo: tambien del nombre de su padre Ham, el Egipto se llamó despues aereo, quasi *ægíasa*, porque goza de un ayre tenebroso, y segun Estefano, fué llamado asimismo Hapatopolis, por sus siete ciudades principales: y ultimamente, Egipto por el Rey Egipto, hijo de Belo: este dilatado Reyno está en el Africa, y tiene casi 200 leguas de largo y 50 de ancho. Confina por el Sur con la Nubia: por el Norte con el Mediterraneo: por el Este con el mar Roxo, y el Istmo de Suez: y por el Oeste con la Berbería. Se divide en alto, baxo, y medio: el baxo se extiende hasta el Cayro, el medio desde el Cayro hasta Benseovef, y el alto comprehen-

de la antigua Tebayda. Es fértil el país por las anuales inundaciones del Nilo, que suplen por las lluvias, que son rarísimas: su cultivo y población no es comparable á la que tuvo en lo antiguo: sus habitantes son los Coptos, que son los naturales del país, los Moros, Griegos, Arabes y Turcos, que son los Soberanos. Su situación es excelente para el comercio por su vecindad al mar Mediterráneo y al Roxo. Sus Reyes propios le gobernaron muchos siglos, después le conquistaron los Persas, á quienes le quitó Alexandro el Grande; en tiempo de Cleopatra pasó á poder de los Romanos: el Califa Omar, sucesor de Abube Kir, se apoderó de él, y por último tuvo sus Soldanes particulares: los Mamelucos le poseyeron hasta que se hizo dueño de él en 1517 Selim I, Emperador de los Turcos, desde cuya época obedece á la Puerta Otomana, que le gobierna al presente por sus Baxaes, y su capital es el Cayro.

48 Segun San Gerónimo, la Etiopia tomó este nombre de su fundador Chus: también fué llamada Atlamia, por Atlante, y después Etiopia, como quieren muchos, por Etiope, hijo de Vulcano; pero es más presumible tomase su denominacion del color y ustion del sol, porque esta voz griega *αἰθίοψ* significa *μύλας*, esto es, negro: la Etiopia ó Abisinia es un Reyno de Africa de 400 leguas de largo, y 280 de ancho: por el Este confina con el mar Roxo, por el

Norte con la Nubia, por el Oeste con la Nigricia, y por el Sur con la Cafrería. Este país está lleno de montañas tan escarpadas, que parece están cortadas á cuchillo: en algunos parages se halla agua viva sobre los peñascos, y también tierras proporcionadas para el cultivo, buenos bosques y praderías: el ayre es excesivamente caluroso en los valles, y templado en las montañas: no llueve á gotas, sino en aguaceros, y tampoco nieva: es tierra fértil, especialmente donde admite cultivo, y hay parages en que se hace anualmente dos y tres veces la siega: produce trigo, cebada, mijo y the: en los lugares templados están verdes todo el año los prados: se crían plantas singulares, como la asazoe, que adormece los áspides y serpientes: hay muchos animales desconocidos en la Europa, bueyes de singular grandeza. El Rey de este país se llama el Gran Negús, y el Preste Juan: es despótico, y dispone á su albedrío de los bienes de sus vasallos. Los Abisinos son bien formados, y de buena estatura, tienen la nariz y los labios bien proporcionados, son vivos, laboriosos, robustos y sobrios: las mugeres son de temperamento vigoroso: la lengua del país es la etiópica, muy antigua: la religion Christiana que abrazaron los Abisinos en tiempo de San Atanasio por la predicacion de San Frumencio, es al presente una mezcla de Judaismo y Christianismo: se divide el país en muchas provincias llamadas Manghest

(Reyno), y cada provincia se compone de muchas Shumet ( Prefecturas). Está poco poblado desde la destruccion de Axuma, y no hay ciudades, sino aldeas: viven baxo tiendas de campaña, las que mudan de tiempo en tiempo. Esta mudanza de ayres, como tambien su mucha sobriedad, son la causa de su larga vida, pues los mas de ellos mueren muy ancianos: los Arabes son los que dan el nombre de Abisinos á esta nacion; pero ella lo mira como un insulto, y se dan el nombre de Agasianos, es decir, libres, independientes. Hay Abisinos blancos, que descienden de los Portugueses, que los Etiopes llamáron á su socorro contra los Mahometanos á principios del siglo XVI: sin razon se han confundido los Abisinos con los negros de Sennaar ó de Nubia, quando traen su origen de los Homeritas.

49 Porque en Asyria está la Caldéa, segun sienten Plinio, Estrabon y otros, y no solo es parte de aquella Asyria que los antiguos creyeron no ser otra que la Syria tomada latamente esta en palabras griegas, y aquella en bárbaras, sino de aquella Asyria mas estrecha. Estrabon llama á la Asyria, Babilonia, y á la mayor parte de la tierra adyacente: y Xenofonte in 1. de pædia Cyri, pone á los Syrios y Asyrios, como distintos unos de otros.

50 En el Génes. cap. 11. se lee segun todos los Expositores ante patrem suum: y los Setenta, eo præ-

sente, et inspectante: quizá San Agustin entendió así estas palabras coram patre, esto es, eo præsentem, ántes de que se transfiriese de Caldéa á Charran, que despues los Latinos llamáron Charrha: y es una ciudad de Mesopotamia, en la qual fué vencido y muerto por los Parthos el exército Romano con su General Marco Crasso.

51 Judith cap. 5. y 6. *Audiat Dominus noster verbum de ore pueri sui, et refferam tibi veritatem de populo, qui habitat juxta te montana hæc, et non exhibit mendacium de ore servi tui: hæc enim progenies populi est Chaldæorum, et antea habitaverunt Mesopotamiam, quia noluerunt sequi Deos patrum suorum, qui fuerunt in terra Chaldæorum gloriosi, sed declinaverunt, et projecerunt eos à facie Deorum suorum, et fugerunt in Mesopotamiam, et habitaverunt ibi dies multos, dixitque illis Deus eorum, ut exierent de habitatione sua, et irent in terram Chanaan, et habitaverunt ibi::* Por los años del mundo 3347 Nabucodonosor, Rey de los Asyrios de Ninive, despues de haber vencido á Arfaxad, Rey de los Medos, formó el designio de sojuzgar todos los pueblos del mundo: á este efecto fió la direccion de esta grande empresa á Holofernes, General de sus tropas: fué tanto el terror que causáron tan grandes preparativos á las naciones circunvecinas, que todas ellas se rindiéron, y los que quisieron resistir con la fuerza de

las armas, fueron derrotados, y cruelmente muertos. Concluida esta conquista, se fué acercando hácia la Judéa, causando terror y espanto á todos los Israelitas, y constituyéndolos en un terrible conflicto: el Sumo Sacerdote Eliacín animaba á su pueblo, trayéndoles á la memoria sus pasadas victorias, conseguidas con el auxilio del Dios verdadero, y excitándoles á la penitencia, para así tener propicio al Señor y triunfar de tan feroz enemigo, como así se verificó por los ayunos, disposiciones y acción animosa de la hermosa Judith, que referiremos por menor, si lo pidiese la exácta exórnacion de esta obra. Quando Holofernes supo que los Israelitas se disponian á resistirle, preguntó á los Principes de los Moabitas y Amonitas que iban en su comitiva, ¿por qué causa aquel pueblo rehusaba practicar lo que los demas? Achior, Príncipe y General de los Amonitas, le respondió: que los Israelitas hacia mucho tiempo que estaban baxo la proteccion del Dios del Cielo: refirió los estupendos milagros que este Dios habia hecho para sacarlos de Egipto y establecerlos en el pais que habitaban: añadió que siempre habian sido felices é invencibles mientras permanecieron fieles á su Dios, que todas las veces que se habian apartado de él los hizo el juguete y mofa de sus enemigos: pero que siempre que se habian convertido á él por medio de la penitencia, los habia favorecido y dado fuerza y valor para

defenderse: ahora pues, Señor, concluyó él, informaos de si ese pueblo ha cometido algun pecado contra su Dios; si fuere así, vamos contra ellos, porque su Dios nos los entregará ciertamente; pero si no han pecado, no podremos estar á vista de ellos, porque peleará por ellos su Dios, y nos harémos el oprobrio de todo el mundo. Al oír este discurso Holofernes y sus Oficiales, se llenaron de furor, y dixo Holofernes: ya que tú has hecho de Profeta, diciendo que el Dios de los Israelitas combatirá por ellos, desde ahora vete á unirte con ese pueblo, para que quando nosotros le hayamos vencido, tu seas igualmente comprehendido en su desgracia: tu conocerás entónces que Nabucodonosor es el Señor de la tierra, y no hay en ella otro Dios que él. Al punto los soldados de Holofernes cogieron á Achior, y de su orden le conduxéron cerca de Betulia, primera ciudad de los Judios: llegando á la falda de un monte, le atáron de pies y manos á un árbol, y se volviéron donde estaba Holofernes: advirtiéronlo los Israelitas, baxáron del monte, le desatáron y lleváron á la ciudad, donde refirió Achior al pueblo todo lo sucedido, y concluido su discurso, todos se postráron con el rostro hácia la tierra, y dixéron á Dios: Señor, Dios del Cielo y la tierra, mirad su soberbia, y atended á nuestro abatimiento, y el estado á que están reducidos los que están consagrados á vos: manifestad que no desamparais

á los que todo lo esperan de vos ; y que al contrario humillais á los que presumen de sí mismos , y se glorian de sus propias fuerzas : despues de haber estado todo el dia en oracion, consoláron á Achior, diciendole: el Dios de nuestros padres, cuyo poder habeis ensalzado delante de nuestros enemigos, os recompensará, y los vereis perecer á todos. Ozias, uno de los principales de la ciudad, hospedó á Achior en su casa : despues de cenar se congregó todo el pueblo, y estuvo en oracion toda la noche, pidiendo al Dios de Israel que se dignase de ir en su socorro.

52 Génes. cap. 12. *Et dixit Dominus ad Abraham: Exi de terra tua, et de cognatione tua, et de domo patris tui, &c.* En la tercera edad del mundo nació el que Dios eligió para padre y progenitor de muchas naciones, esto es, el Patriarca Abraham, vió la primera luz en una poblacion llamada en la Escritura *Ur Chaldæorum*, ciudad muy antigua, á quien unos llaman Orche, y otros Orchoe, situada en los confines de Caldéa y de Arabia, á la parte occidental del Eufrates, y al Sur de Ninive y Mosul: de aquí le sacó su padre Thare con ánimo de pasar á tierra de Canaam; pero llegando á Charram, ó Haram, aquí murió Thare: llamóse esta ciudad Charras, por estar contigua al rio Chaboras, ó Chobar: llamase tambien Harram, y en la Escritura Haran. En ella vivió Abraham cinco años, segun Tyrino, y aquí fué donde Dios le mandó

dexar aquella tierra, y que se trasladase á la de Canaam, como lo executó, llevando consigo á su muger y á Lot, hijo de Aran su hermano, con toda su familia y bienes que Dios le habia dado. Llegado que fué á la tierra de Canaam, Dios le llenó de muchas bendiciones, y le hizo grandes promesas, que se verificáron todas en él y su posteridad. Tenia Abraham quando salió de Haran setenta y cinco años de edad. La descripcion topográfica de la tierra de Canaam ya la dexamos apuntada, y quien desease instruirse mas á fondo en todas sus singularidades y grandes misterios acaecidos en ella, puede leer al R. Calmet, á Pereyra, á Adriano Reland, Herbolet y otros.

53 Así llama San Gerónimo á esta cuestión, la que resuelve casi en los mismos términos que San Agustin: aunque se vale tambien de tres conjeturas bastantemente probables.

54 Esta es una de las soluciones de San Gerónimo, tomada de la fábula que cuentan los Hebréos: dice así el Santo en lugar de esto que leemos *in regione Chaldæorum*, se lee en el hebréo אור כשדיים *Ur Chasdin*, esto es, *in igne Chaldæorum*. Con esta ocasion compusieron los Hebréos esta fábula, que Abraham fué arrojado al fuego porque no quiso adorar á este elemento que veneran los Caldéos, y que libertado con el favor de Dios del fuego de la idolatría, huyó: que lo que se escribe en los versículos siguientes que salió

Thara con sus hijos de la region de los Caldéos, en lugar de lo que se lee en el hebréo del incendio de los Caldéos, es lo que ahora se dice, que murió Aran ante la presencia de su padre Thare en la tierra de su nacimiento, *in igne Caldæorum*; esto es, porque no queriendo adorar al fuego, fué consumido con él: que despues habla el Señor á Abrahan, y le dice: *Ego sum qui eduxi te de igne Chaldæorum*, y algo mas adelante, se propuso la questão que llamó indisoluble, dice: es cierta la tradicion de los Hebréos que arriba insinuamos, donde se expresa que salió Thare con sus hijos *de igne Chaldæorum*, y que Abrahan fué cercado del fuego Babilonio, porque no quiso tributarle adoracion, siendo librado por el auxilio de Dios, y que desde aquel tiempo se le computan los dias de su vida, y el tiempo de su edad desde el qual confesó al Señor, despreciando los ídolos de los Caldéos: hasta aquí son palabras de San Gerónimo, sin las quales apenas podria entenderse la opinion de San Agustin. Josepho escribe, que aborreciendo Tare á Caldéa por la muerte de su hijo Aran acaecida en aquella provincia, se trasladó con toda su familia á Charras, y tambien que se ve el sepulcro de Aran *in Ur Caldæorum*, esto es, en Orche.

55 Actor. Apostol. cap. 7. *Deus gloriæ apparuit Abrabæ patri nostro, cum esset in Mesopotamia, priusquam habitaret in Charra, et ait ad illum:*

*Exi de terra tua, et de cognatione tua, et de domo patris tui, et veni in terram, quam tibi demonstrabo: tunc Abraham egressus est de terra Chaldæorum, et habitabit in Charra: et inde postquam mortuus est pater ejus, collocavit illum in terra hac, in qua nunc vos habitatis, et patres vestri.* Este es el principio del discurso que hizo San Esteban á los Judios quando en lugar de responder á las calumnias que fingieron contra su honor, les hace un razonamiento mas enérgico de lo que podian prometerse, por lo que le apedrearon, obteniendo la gloria de ser el primer Martir que dió su vida por Jesu-Christo, y por la defensa de su santa ley: diceles así: el Dios todo Poderoso, á quien solo pertenece la gloria, se apareció un dia á Abrahan nuestro Patriarca, ántes que dexase esta parte de la Mesopotamia (aquí se debe entender el pais que está mas allá del Eufrates, el qual comprehende tambien la Caldéa cercana, de la qual fué llamado Abrahan segun el Génesis) donde está la Caldéa, para venir á habitar la otra donde está el pueblo de Charan, y como queria separarlo de un pueblo idolatra, le dixo: sal de tu pais, abandona á tus parientes, y ven á una tierra que yo te manifestaré. Apenas hubo Abrahan recibido está orden quando partió de la Caldéa con su padre Thare, y escogió la ciudad de Charan por lugar de su habitacion: no permaneció allí sino algunos años, durante